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RESUME 
En quelques années, les collectivités territoriales décentralisées camerounaises ont été 

érigées comme des maillons décisifs du développement.  En tant qu’unités administratives de 

proximité, elles se constituent de plus en plus comme des acteurs de premier ordre de 

l’implémentation des actions visant à l’amélioration des conditions de vie des populations. 

C’est pourquoi la nécessité s’impose pour elles, de s’approprier toutes les stratégies à même 

d’impulser le développement en leur sein. L’idée d’opérer cette étude provient de ce désir de 

contribuer à l’amélioration des conditions de vie des populations locales au Cameroun. Nous 

pensons que la connaissance des méthodes articulées par des CTDs dont le développement est 

appréciable, peut être diffusée et reproduite au bénéfice d’autres CTDs et aux populations 

locales.  C’est pourquoi l’objectif central de notre étude est de dévoiler le programme d’actions 

destiné à assurer le développement, qu’a initié les CTDs dont la trajectoire de développement 

produit des résultats particulièrement perceptibles. Le problème de notre recherche porte sur le 

processus d’élaboration et d’implémentation de la politique de développement des CTDs 

camerounaises entre 2010 et 2019. L’hypothèse principale liée, pose que l’élaboration de cette 

politique de développement s’opère à l’issue du traitement des besoins au préalable identifiés, 

et que, l’implémentation s’articule sur la mobilisation des financements et des partenaires pour 

l’exécution des projets émis en réponse aux nécessités identifiés. Ensuite, sur la base d’une 

approche kantienne, du postulat de l’individualisme méthodologique, et des 

néoinstitutionnalismes, nous avons collecté des données sur et autour de l’objet de notre 

recherche, via la documentation disponible et les lois, l’observation directe et les entretiens 

menées dans la Commune de Bangangté et la Communauté Urbaine Douala, avant de les 

analyser et d’opérer une comparaison. Au-delà de quelques spécificités liées à la nature de 

chaque cas, nous avons dégagé la politique de développement des CTDs camerounaises qui 

progressent. C’est ainsi que nous pouvons affirmer que, d’une part, à la phase l’élaboration, les 

CTDs camerounaises opèrent un diagnostic sur lequel des projets de développement vont se 

baser, et font appels aux parties prenantes de leur territoire respectif, pour produire la liste de 

projets à mettre en œuvre. D’autre part, au niveau de la mise en œuvre et de la terminaison, 

elles s’appuient sur un financement provenant de plusieurs sources et sont accompagnés par de 

nombreux acteurs, pour l’implémentation des projets de développement qui intègrent aussi les 

questions environnementales, avant de confier le suivi à des entités expertes ou populaires. 

 Mots-clés : politique de développement – collectivités territoriales – développement 
durable –approche participative – diagnostic territorial – service public local. 
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ABSTRACT 
In a few years, Cameroon's decentralized territorial communities have been erected as 

decisive links in development. As local administrative units, they increasingly constitute 

themselves as the key players in the implementation of actions aimed at improving the living 

conditions of populations. This is why the necessity is imperative for her to appropriate all the 

strategies capable of boosting development. The idea of carrying out this study stems from this 

desire to contribute to improving the living conditions of local populations in Cameroon. We 

believe that the knowledge of methods articulated by Decentralized local authorithies whose 

development is appreciable, can be disseminated and reproduced for the benefit of other 

Decentralized local authorithies and to local populations. This is why the central objective of 

our study is to unveil the action program intended to ensure development, initiated by the 

Decentralized local authorithies whose development trajectory produces particularly noticeable 

results. The problem of our research concerns the process of development and implementation 

of the development policy of Cameroonian Decentralized local authorithies between 2010 and 

2019. The main hypothesis linked, poses that the development of this development policy takes 

place at the resulting from the treatment of previously identified needs, and that the 

implementation is based on the mobilization of funding and partners for the execution of 

projects issued in response to identified needs. Then, on the basis of a Kantian approach, the 

postulate of methodological individualism, and neoinstitutionalisms, we collected data on and 

around the object of our research, via the available documentation and the laws, the observation 

direct and the interviews conducted in the Municipality of Bangangté and the Urban 

Community of Douala, before analyzing them and making a comparison. Despite some 

specificities related to the nature of each case, we have identified the development policy of 

Cameroonian Decentralized local authorithies which are making progress. This is how we can 

affirm that, on the one hand, in the planning phase, the Cameroonian Decentralized local 

authorithies carry out a diagnosis on which development projects will be based, and call on the 

stakeholders of their respective territories, to produce the list of projects to be implemented. On 

the other hand, at the level of implementation and termination, they rely on funding from several 

sources and are supported by many actors, for the implementation of development projects that 

also integrate environmental issues, before entrusting the follow-up to expert or popular entities. 

 Keywords: development policy - local authorities - sustainable development - 

participatory approach - territorial diagnosis – local public servic


